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Comitato	di	indirizzo	del	Corso	di	Studi	“Consulente	del	lavoro	e	operatore	di	impresa”	–	
Dipartimento	di	Giurisprudenza	Università	di	Bari	

	
Verbale	n.	1/2019	del	13	maggio	2019	

	
Il	giorno	13	maggio	2019,	alle	ore	16.30,	presso	la	sala	riunioni	al	1°	piano	del	Palazzo	di	Corso	
Italia	23,	si	è	riunito,	ritualmente	convocato	via	mail,	il	Comitato	di	indirizzo	del	Corso	di	Studi	
“Consulente	del	lavoro	e	operatore	di	impresa”.		
Sono	presenti:	la	prof.ssa	Irene	Canfora,	Coordinatore	di	Interclasse,	che	presiede,	il	prof.	Prof.	R.	
Voza,	 Direttore	 del	 Dipartimento	 di	 Giurisprudenza,	 il	 Dott.	 Filippo	 Continisio,	 Presidente	
dell’Ordine	 Consulenti	 del	 Lavoro	 Bari,	 la	 Dott.ssa	 Angela	 E.	 Losito,	 Presidente	 dell’Ordine	
Consulenti	 del	 Lavoro	 BAT,	 il	 Dott.	 Serafino	 Di	 Sanza,	 Presidente	 dell’Ordine	 Consulenti	 del	
Lavoro	 Matera,	 la	 dott.ssa	 Giusy	 Rosiello,	 Presidente	 dell’Ordine	 Consulenti	 del	 Lavoro	 di	
Brindisi,	il	Dott.	Leonardo	Pascazio,	Presidente	Associazione	Nazionale	Consulenti	del	Lavoro-	U.	
P.	 Bari,	 il	 dott.	 Vito	 Carnimeo,	 Presidente	 delegazione	 di	 Bari	 Federmanager,	 	 il	 Dott.	 Mario	
D’Aprile,	 Presidente	 Confindustria	 Bari	 e	 BAT	 Giovani	 Imprenditori,	 la	 studentessa	 Lucia	
Santoro	 (iscritta	 al	 secondo	 anno)	 e	 lo	 studente	 Giancarlo	 Rotondi	 (iscritto	 al	 primo	 anno);	 è	
assente	giustificato,	il	Prof.	Vito	Sandro	Leccese,	docente	referente	delle	Convenzioni	del	CdS.		
	
Sono	in	discussione	all’o.d.g.	i	seguenti	argomenti:	
	
1)	Risultati	della	visita	istituzionale	per	l’Accreditamento	periodico	del	Corso	di	studi	ANVUR		
2)	Andamento	del	Corso	di	studi	al	termine	del	secondo	anno	di	attivazione	
3)	Organizzazione	delle	attività	di	tirocinio	per	gli	studenti	iscritti	al	terzo	anno	di	corso	
4)	Avvio	delle	attività	didattiche	del	terzo	anno	(insegnamenti	da	attivare	nel	2019-20)	
5)	Laboratori	e	cliniche	legali	a.a.	2019-20	
6)	Varie	ed	eventuali	
	
1)	 Risultati	 della	 visita	 istituzionale	 per	 l’Accreditamento	 periodico	 del	 Corso	 di	 studi	
ANVUR	
La	 prof.ssa	 Canfora,	 nel	 ringraziare	 i	 componenti	 del	 Comitato	 di	 indirizzo	 che	 hanno	 preso	
parte	alle	testimonianze	durante	la	visita	istituzionale	per	l’Accreditamento	periodico	del	Corso	
di	studi	ANVUR	presso	 il	Corso	di	studi,	svoltasi	 il	15	novembre	2018,	comunica	che	 il	corso	è	
stato	accreditato	e	che,	tra	gli	aspetti	maggiormente	positivi	nella	valutazione	del	corso,	è	stata	
segnalata	 la	 partecipazione	 e	 l’interazione	 con	 i	 rappresentanti	 del	mondo	 del	 lavoro	 nonché	
l’orientamento	 professionalizzante	 del	 percorso	 di	 formazione.	 I	 componenti	 del	 Comitato	
prendono	atto	della	comunicazione,	rallegrandosi	del	risultato	raggiunto.		
	
2)	Andamento	del	Corso	di	studi	al	termine	del	secondo	anno	di	attivazione.		
La	Coordinatrice	segnala	ai	componenti	del	Comitato	di	indirizzo	che	in	questa	settimana	si	
avvia	alla	conclusione	il	secondo	semestre,	con	il	completamento	della	didattica	erogata	nel	
secondo	anno;	che	le	lezioni	frontali	e	seminariali	così	come	le	attività	a	scelta	sono	state	
proficuamente	seguite	dagli	studenti.		
In	riferimento	alla	didattica	erogata	nel	secondo	anno,	prende	la	parola	la	studentessa	Santoro,	
per	segnalare	l’opportunità	di	una	diversa	distribuzione	degli	insegnamenti	tra	il	primo	e	il	
secondo	semestre,	in	particolare	chiedendo	che	la	collocazione	dell’insegnamento	di	Diritto	
europeo	e	internazionale	del	lavoro	sia	collocato	nel	primo	semestre,	al	fine	di	riequilibrare	il	
peso	degli	insegnamenti	tra	semestri.	Non	risultano	ulteriori	problematiche	sollevate	dagli	
studenti	in	riferimento	al	primo	anno	di	corso.	Il	Comitato	prende	atto	della	richeista;	la	prof.ssa	
Canfora,	in	qualità	di	coordinatrice	di	interclasse,	si	farà	tramite	della	richiesta	degli	studenti	del	
Corso,	da	proporre	in	Consiglio	di	Dipartimento	in	sede	della	programmazione	didattica	dei	
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prossimi	anni.		
	
3)	Organizzazione	delle	attività	di	tirocinio	per	gli	studenti	iscritti	al	terzo	anno	di	corso	
La	 Coordinatrice	 segnala	 ai	 componenti	 del	 comitato	 di	 indirizzo	 l’opportunità	 che	 sia	 data	
informazione	 agli	 studi	 professionali	 e	 alle	 imprese	dell’avvio	del	 terzo	 anno	 in	 cui	 è	 previsto	
l’avvio	del	 tirocinio.	Precisa	che	 la	durata	del	 tirocinio	è	di	75	ore,	pari	a	3	CFU,	che	tuttavia	è	
possibile	un	prolungamento	del	periodo	d’intesa	con	l’ente	ospitante,	a	copertura	di	ulteriori	6	
CFU	per	attività	a	scelta	libera.		
Prendono	la	parola	i	rappresentanti	degli	ordini	professionali	e	il	dott.	Aprile	per	Confindustria	
giovani,	 che	 confermano	 la	 piena	 disponibilità	 a	 individuare	 le	 sedi	 per	 lo	 svolgimento	 del	
tirocinio.	La	Coordinatrice	comunica	che,	al	 fine	di	 facilitare	 la	diffusione	della	richiesta	presso	
gli	studi	dei	consulenti	deli	ordini	convenzionati,	provvederà	a	 inviare	una	formale	richiesta	ai	
rappresentanti	degli	ordini,	per	invitarli	a	raccogliere	le	disponibilità	degli	studi	professionali.	
I	componenti	del	Comitato	prendono	atto.	
La	Coordinatrice	sottopone	quindi	all’attenzione	del	Comitato	la	proposta	di	verificare	l’attuale	
andamento	del	percorso	degli	studenti	frequentati	mediante	un	questionario	da	somministrare	
in	aula,	al	fine	di	avviare	le	tempistiche	per	l’attivazione	dei	tirocini	esterni	previsti	nel	terzo	
anno	di	corso.		
Il	Comitato	concorda	sulla	proposta	e	prende	atto	dell’iniziativa.	
	
4)	Avvio	delle	attività	didattiche	del	terzo	anno	(insegnamenti	da	attivare	nel	2019-20)	
La	 Coordinatrice	 illustra	 le	 attività	 didattiche	 da	 attivare	 nel	 terzo	 anno,	 previste	 dalla	
programmazione	offerta	 formativa	2019-20,	precisando	che	 tra	queste	 il	 percorso	prevede	un	
approfondimento	(mediante	la	scelta	tra	più	insegnamenti)	delle	tematiche	del	diritto	del	lavoro	
o,	 in	 alternativa,	 del	 diritto	 commerciale,	 nonché	 i	 corsi	 (in	 alternativa)	 di	 Economia	 e		
organizzazione	 aziendale	 e	 Sociologia	 dei	 processi	 economici	 e	 del	 lavoro.	 Interviene	 il	 prof.	
Leccese	per	chiedere	di	valutare	la	collocazione	in	semestre	degli	insegnamenti	a	scelta	di	diritto	
del	 lavoro,	 in	 relazione	 al	 peso	 della	 didattica	 distribuita	 nei	 semestri,	 al	 fine	 di	 agevolare	 la	
frequenza	e	alle	esigenze	di	organizzazione	dei	rappresentanti	degli	studenti	che	si	iscriveranno	
al	secondo	anno.	Gli	studenti	confermano	la	preferenza	per	il	secondo	semestre.	La	coordinatrice	
prende	 atto	 della	 richiesta,	 da	 considerare	 nel	 quadro	 della	 programmazione	 dell’offerta	 del	
terzo	anno.	
Successivamente	si	apre	un	ampio	dibattito	 sulle	attività	a	 scelta	 in	programmazione	per	 l’a.a.	
2019/20.	 Il	 presidente	 dell’ordine	 di	 Bari,	 dott.	 Continisio,	 conferma	 la	 disponibilità	 a	 far	
partecipare	 alle	 attività	 di	 formazione	 per	 i	 consulenti	 gli	 studenti	 iscritti	 al	 corso.	 Il	 prof.	
Leccese	interviene	per	proporre	la	organizzazione,	d’intesa	con	i		presidenti	degli	ordini	di	Bari	e	
BAT,	 di	 laboratori	 mirati	 all’approfondimento	 di	 tematiche	 specifiche,	 che	 vedano	 il	
coinvolgimento	degli	studenti	attraverso	metodi	didattici	esperienziali.	
Prende	la	parola	la	Presidente	dell’ordine	di	Brindisi	per	proporre	una	giornata	di	presentazione	
del	Corso	aperta	alle	scuole	della	provincia	di	Brindisi.	La	coordinatrice,	il	prof	Leccese,	il	prof.	
Voza	confermano	la	piena	disponibilità	a	partecipare	all’evento.	
Il	Comitato	prende	atto.	
	
6)	Varie	ed	eventuali.		
Non	vi	sono	varie	ed	eventuali.		
	
La	seduta	è	tolta	alle	ore	19.00.	Il	verbale	è	approvato	seduta	stante.		
	
Il	Coordinatore	di	Interclasse	in	Giurisprudenza		

Prof.ssa	Irene	Canfora		


